



雪の降るなかを印洛ツハベはぐくロイビヒムカヘ



山また山、2日目から矢部郷は雪が降りしきつた



廊下では県政写真展もひらかれた

総合懇談会場で挨拶する水上副知事



広報車「りんどう」を先頭にレンタゲン車や
NHKサービスカーも

カメラスケッチ 矢部郷をいく移動県政相談

盛りあがつた郷土づくりの意欲

さる1月25日から3日間、県ではNHK熊本中央放送局、元町村との共催で「矢部郷をいく移動県政相談」を開催した。会場は矢部町島木、同町御岳、清和村の三ヶ所。

従来の文化キャラバンとは全く趣を異にし、部落の人々とじっくり膝をつき合わせて郷土づくりを語り合い、人々の声を県政に大きく反映させようというもの。

農業、土地改良、林業、畜産の四つの部会では活発な話し合いかがなされたが、終つて、各部会の結論を総合懇談会でまとめ大きな成果を収めた。又福祉、衛生関係は相談室を設け、いずれも押すなおすの盛況。

夜はNHKの「演芸の夕」、娯楽に乏しい矢部郷の人々に、冬の夜のひとときをゆづくり楽しんでもらつた。



診察にてんてこまいの衛生相談室

四つの部会では町づくり村づくりの討議が真剣に……



開拓農は文字どおり、未開地を開拓して新しい営農型態を築いていくのだから、既村農家のそれに比べてかなりの困難性が伴う。しかも入植者の中、大半が引揚者で農業未経験者ばかりなのだから一步方向を誤ると転落する憂目さえある。こういった開拓地の人たちにとって一つの力強い支えになつてゐるのが開拓當農指導員である。

現在、各事務所に一名あて（球磨事務所は二名）この開拓當農指導員が配属されているが、開拓當農の難しさとともにその指導も並大抵ではないようである。ではその活動ぶりを少しでも知つて頂くために、こゝに一つのケースを紹介することにしよう。

森田さんの場合……★

天草事務所駐在の森田豊さんは天草地区の担当として赴任してから七年目にな

森田さんは仕事以外によく開拓地の人たちから夫婦喧嘩の仲裁や、子供の就職問題などを相談されることがある。とにかく當農指導員は、自分の担当地域の事情に関しては當農条件のデーターは勿論いろいろとに精通していなければならぬ。又そうでなければ個々の農家の細かい當農計画をたて、これを指導することはできないだろう。

當農指導といつても相当範囲が広いから、當農指導員として直接できる面にも限界がある。例えば、森田さんの場合、まず担当各地区の土地条件に合った夫々の作付体系の方向を与え、その計画に基



開拓當農指導員

農業技術である森田さんの専門は果樹園芸だ。天草の開拓當農に果樹を取り入れてそれが今軌道に乗りつゝあることは、他の郡に比べて開拓地の規模が小さいのが特徴で、平均十二戸の地区が多く、耕地面積も、七〇アールから一ヘクタ

ル五〇アールである。それともう一つは一般に高台が多いということである。一番高い開拓地で標高五〇メートルといふ。こういった立地条件の悪いところで第一肥料や作物の運搬が困難で余程の根気が必要となつてくる。

広い指導範囲……★

何しろ開拓當農指導員はよく歩かなければならない。

昨年から単車を購入して貰つていくから現地へ行くにも便利はよくなつたが、それでも車を降りて坂道を二、三時間も歩くというところがザラである。森田さんは担当の全地区を一まわりするのに少くとも二十日間はかかるという。それ

も辺地や、高台ばかりなので、泊りがけ

になる。現地の開拓地では何處でも首を長くして待つてゐる。矢継早やに真剣な質問や相談がくる。だから座談会や研究会はいつも徹夜するのが通例になつてゐる。既存農家には見られない開拓地の人々の異様な熱心さに森田さんはいつも感動している。だからクタクタに疲れても、むしろやり甲斐を感じ、逆に啓発される場合が多いそうだ。

開拓地の人たちにとって當農指導員は最もよき相談相手であり、謙虚なドクトルである。だから當農指導はこれからも決してゆるがせにはできない。開拓地の人たちもこの頃では自主的に講習会を開いて當農研究を進めている。森田さん

はさらに新らしい感覚と技術で指導を開しなければならない。

そこにこそ進展する開拓當農の局面もあるわけである。

主に陸稟、麦、甘藷、果樹などの栽培指導に主力が注がれる。

その他の、生活改善や家畜衛生などの総合指導は、地区的農業改良普及所や畜産保健衛生所が直接指導している。その場合、森田さんによつてうまく連けいがてり各センターの協力態勢がとゞつてゐるので、必要に応じて指導が行われている。